
   

ciudadanos  aportábamos.  Fui  seleccionada  para  un
programa  de  "participación  de  la  población  en  la
construcción de procesos y planes de desarrollo local
en  El  Salvador". Visitábamos  sobre  el  terreno  los
distintos proyectos ejecutados por SOLMAN, que era
la ONG que lo organizaba, siempre acompañados por
representantes  de  las  contrapartes en  El  Salvador.
Estos  últimos  nos  contaban  cuales  habían  sido  sus
dificultades  y  los  nuevos  proyectos  a  emprender.
Visite  proyectos  como:  ejecución  de  viviendas  de
adobe  sismorresistentes,  canalización  de  agua
potable,  proyectos  frutícolas  e  incluso  conviví  tres
días con una familia de Corinto.

La experiencia  fue  fascinante.  Nunca podía
imaginarme que iba a aprender tantísimo en un mes
que estuve allí. Me dejó prendada la amabilidad de la
gente, su  hospitalidad,  ¡te  ofrecían  lo  poco  que
tenían!,  la  capacidad  de  escucha.  Me  enseñaron  a
superar situaciones muchísimo más complicadas que
las que nosotros tenemos en nuestro día a día, de la
manera más optimista. Me recordaron que el trabajo
en equipo era la única manera de unificar esfuerzos
para poder seguir adelante. Y también comprobé que
había  muchas  personas  en  España  trabajando  de
manera  voluntaria  por  la  cooperación  y  que  ese
esfuerzo tenía sus frutos.

Visité muchísimos pueblos, pero sobre todo
me  impresionó  San  José  las  Flores.  Es  un  pueblo
donde el 46% de la población tiene menos de 16 años
y  en  el  que  sus  habitantes  trabajaban  de  manera
voluntaria  para  la  comunidad.  Trabajaban
reconstruyendo sus  propias  casas,  pero también  las
calles, la plaza del pueblo, instalan las canalizaciones
de agua, saneamiento, ...todo para poder salir de esa
miseria.  Resultaba  impresionante  ver  que  eran
capaces de extender una solera de hormigón de toda
una plaza y ni siquiera tenían hormigonera para poder
facilitarles  ese  trabajo.  Pero  a  base  de  trabajo
comunitario,  era  el  único  pueblo  que  había
conseguido tener una plaza, depurar sus aguas, tener
canalizado  el  saneamiento  y  el  agua,  y  dos
cooperativas, una de pan y otra de telares, regentadas
por  las  mujeres  del  pueblo.  Toda  una  superación
personal  frente  a  otras  poblaciones  donde  todavía
estaban buscando un techo donde poder dormir.

5. A nivel individual, ¿cuál es tu opinión sobre la
labor de los aparejadores y/o arquitectos técnicos
en labores de cooperación y desarrollo? ¿Opinas
que vuestros  conocimientos  son  fundamentales  a
la  hora  de  intervenir  en  proyectos
de construcción,  reconstrucción,  infraestructuras,
etc.? 

Creo que tenemos una labor importantísima
por  hacer.  Las  ONG  llevan años  trabajando  en
proyectos  tanto  educativos,  sanitarios,  etc.,  pero
parece que otros colectivos tienen más arraigado el
trabajo  para la  cooperación,  ya  sean  médicos,
enfermeras o maestros.

Se  están llevando  a  cabo,  por  parte  de  las
ONG, proyectos de  dotación  de  infraestructuras  a
esas poblaciones que carecen de ellas,  construcción
de viviendas, escuelas... y, como colectivo, somos el
instrumento  perfecto:  podemos  realizar  esos
proyectos o supervisar aquellos proyectos realizados
por las asociaciones. 

Tenemos una labor muy importante a realizar
y de una manera muy sencilla desde “nuestra casa”.
 Además, por supuesto, de destinar al menos el 0.7%
de nuestros presupuestos de los colegios a proyectos
de cooperación y desarrollo. 
    

Puente de San Eugenio (Pueblo Nuevo - Perú)

6.  Existe  un  proyecto  a  futuro  de  crear  un
"Aparejadores  sin  Fronteras",  ¿qué  opinión  te
merece esta iniciativa? ¿Crees que hace falta una
asociación que englobe y coordine las actividades
en  cooperación  y  desarrollo  que  lleva  a  cabo
vuestro gremio, como la tienen los médicos y los
arquitectos, por ejemplo? 

Sería  muy  interesante.  Hasta  la  fecha  cada
Colegio  hemos  organizado  nuestras  iniciativas  en
materia de cooperación de manera individual, incluso
me atrevo a decir que desconociendo lo que hacer el
resto.  Esta  asociación  sería  una  manera  de  aunar
esfuerzos para estar más y mejor involucrados en la
“construcción” de un mundo un poquito más justo y
solidario aportando nuestros conocimientos.
* Esta  entrevista  ha sido publicada en la  Revista
CERCHA
**Presidenta del Colegio de Arquitectos Técnicos y
Aparejadores de Ciudad Real.
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